

UNIVERSIDAD DEL SURESTE

medicina veterinaria
y zootecnia



Odalys Mairany Beltrán zuarth

Manejo básico

Es importante que toda persona que trate con caballos, ya sea por afición o profesionalmente, posea una serie de conocimientos básicos sobre cómo tratar a estos animales. Siempre que se trabaje con un caballo hay que recordar ciertas normas mínimas que nos convierten en su líder.

Debemos evitar y corregir actitudes que muestran falta de respeto hacia nosotros y que implican que el caballo no ha asumido correctamente el orden jerárquico, como por ejemplo morder, pisar, atropellarnos o amenzarnos con una coza. Cuando se infringe un castigo debe ser justo y hacerse inmediatamente después de aquello que pretendemos corregir. Es la manera de “educar” al animal y no una forma de aplacar nuestra propia ira.

No debemos olvidar que los caballos son animales sociales que en estado salvaje nunca viven solos, luego al recluir a nuestro caballo en un box debemos procurar que tenga contacto con otros de su especie. Por ello, es recomendable que puedan verse, y si sólo tenemos un caballo es aconsejable que tenga contacto con otro animal como una cabra, un perro, etc.

El éxito en el trato con los animales depende en gran medida de que la persona encargada tenga paciencia, tacto, sensibilidad y firmeza, además de sentido común. Al acercarnos a cualquier caballo no debemos hacer ruidos fuertes o movimientos bruscos. Es fundamental hablar al animal con un tono suave para avisarle de nuestra presencia, acercarnos despacio, caminando hacia su espalda sin hacer aspavientos. Si al aproximarnos éste recela debemos parar, retroceder 2 ó 3 pasos y avanzar nuevamente las veces que sea necesario hasta que el animal se confíe.

Un claro indicativo del estado de ánimo y de salud de nuestro caballo es la posición de sus orejas. Colocadas hacia delante indican que está observando algo; hacia atrás indican sumisión o que está pendiente de algo que tiene detrás; mientras que aplastadas hacia atrás sobre su cuello indican un grave problema y el animal puede cocear o incluso embestir.

Visión del caballo

La posición lateral de los ojos condiciona su visión. Goza de un campo visual muy amplio: alrededor de 340 Grados sobre los 360 de la circunferencia completa con dos pequeños ángulos muertos, exactamente delante y detrás suyo. Por consiguiente, debe acercarse siempre al caballo de lado, a fin de no sorprenderle. Así los ojos del caballo están ubicados a ambos lados de su cabeza. Esto les da una gran ventaja como animales de presa, ya que les brinda una amplia visión circular, lo que les permite detectar animales al acecho que se acerquen desde atrás.

La visión lateral con un solo ojo no le permite percibir el relieve (visión monocular), Esta visión panorámica es "monocular", lo cual les permite visualizar su entorno de ambos lados, con cualquiera de sus ojos. En este sentido un campo ciego le impide ver en línea recta delante suyo sobre poco más de un metro.

Lenguaje del caballo

Qué nos indica la posición de las orejas de los caballos?
¡Cuidado! Si el caballo parece tenso y tiene las orejas inclinadas hacia atrás es una advertencia clara. Cuando se trata de tu propio caballo debes averiguar qué es lo que le está molestando. Si es un caballo desconocido, por seguridad, debes mantener una distancia adecuada. Los caballos relajados o atentos tienen las orejas erguidas o giradas hacia la dirección de la cual provienen los sonidos interesantes. ¿Qué significa cuando el caballo gira sus cuartos traseros hacia ti?

Una advertencia aún mayor que las orejas inclinadas hacia detrás es que te muestre los cuartos traseros. Cuando un caballo gira su trasero hacia ti a propósito está preparado para dar coces. Ponte a salvo y luego analiza qué pudo haber causado que el caballo hiciera esto. Tal vez la causa del comportamiento amenazante sea algún dolor.

¿Los caballos pueden reír?

Cuando un caballo levanta el belfo superior parece que se está riendo. No obstante, significa algo muy diferente. De hecho, esta posición de los labios se usa para oler con más intensidad. Los expertos conocen este gesto como el reflejo de Flehmen. Los animales perciben de esta forma las feromonas de sus semejantes. Cuando el belfo inferior está colgando o el caballo está masticando algo con gusto significa que está relajado.

Cómo interpretar los movimientos de cabeza del caballo
Si el caballo te toca suavemente con su cabeza, es una petición.
¿Será que tienes una zanahoria sabrosa en el bolsillo? Cuando
levanta la cabeza es más bien una postura defensiva. Ten
cuidado: el caballo podría cocear o levantarse sobre las patas
traseras.

¿Qué significa el golpeteo de los cascos sobre el suelo?
El caballo golpea o roza el suelo con sus cascos con impaciencia.
Esto significa que hay algo que está esperando que suceda y lo
quiere ya. Cuando un caballo semental patea el suelo o lo
escarba con gran énfasis está mostrando el típico
comportamiento de exhibición hacia el sexo femenino. El paso
español, un ejercicio de doma, se basa en esto.

¿Qué significa cuando un caballo resopla?
Cuando un caballo resopla es una señal de relajación. Por
ejemplo, puede darse después de una sabrosa comida: el
caballo resopla indicando que está lleno y satisfecho. Algunos
animales resoplan cuando, después de un paseo o un
entrenamiento, pueden volver a la pradera, el momento
relajante del día. Al mismo tiempo sirve para avisar a sus
semejantes de que se encuentra bien. Si oyes a un caballo
resoplar, puedes intentar resoplar de vuelta. Los resoplidos muy
fuertes o a intervalos cortos indican que el caballo no está
seguro o que quiere llamar la atención sobre algún peligro. La
postura es, por consiguiente, más tensa.

Cómo interpretar el chillido de un caballo

Cuando un caballo chilla es que está muy alegre o muy
emocionado. Algunos chillan cuando les da un «ataque de
locura» de cinco minutos y se desahogan. En cualquier caso, los
caballos que chillan deben ser tratados con precaución, ya que
pueden irritarse con facilidad.